
應科院十多名專家有意選載荷專家
孫東：社會反應熱烈 料有相當數量專家滿足申請要求
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國家首次在港選拔載荷專家，港人

有望參與太空實驗，為國家的航天事

業作出貢獻。特區政府日前已正式啟動初選

招募工作及公布報名詳情，創新科技及工業

局局長孫東昨日表示，消息公布以來反應熱

烈，相信會有相當數量的專家能夠滿足申請

的要求，又期望最少有1人入圍。他強調，

今次選拔是香港發展航天科技教育的重要契

機，大中小學及研究所日後都可以發展航天

科技教育，加強本港在未來工業化的角色。

應科院行政總裁葉成輝透露，院內對選拔載

荷專家反應熱烈，已經有十多名電子工程及

機械工程等專家表示有興趣報名。

◆香港文匯報記者 金文博

孫東昨日接受電台訪問時表示，香港目前有3萬人
從事科研工作，但最終真正能夠滿足要求的專家

不會很多，不過相信會有相當合理數量的人士會進入
遴選階段。在30歲至45歲的年齡限制方面，也可考慮
個別情況，有彈性處理空間。特區政府會向國家推薦
合適人選，期望最少有1人可以突圍而出。
他指出，由於入選者將要完成國家航天任務，因此
必須熱愛祖國和支持「一國兩制」，將會加強對入選
者的基本法教育，並有機制確保人選符合要求。
香港的入選者將與內地及澳門的入選專家競逐兩個
載荷專家名額，被問到香港和香港科研人員的優勢，
以及特區政府將如何協助他們突圍而出時，孫東表
示，香港近年在航天科技的教育和科研方面有很大進
步，航天科技產業在最近幾年也開始興起，香港擁有
基本條件推薦合格的載荷專家給國家去進一步選拔，

又相信國家和香港全社會都對香港能夠推薦出一個成
功的候選人有合理的期盼。

冀吸引人才來港建科技生態圈
他表示，社會都在積極配合選拔工作，局方已陸續

收到各間大學以及研究機構熱烈的回應，各個機構都
在鼓勵合適的人士報名參選。特區政府也會全力支持
選拔工作，及向最終成功入圍的人給予全方位的支
持。
孫東又提到，國家的衛星導航技術發展成熟，北斗

衛星系統在2025年的收益將達1萬億元人民幣，面對
中國衛星發展將走向國際，相信香港能在建立衛星基
地方面分一杯羹，從而帶動包括通信及導航等其他科
技產業發展，並吸引海外人才來港建立和發展科技生
態圈。
創新科技及工業局常任秘書長麥德偉表示，局方

已經向大學及科研機構講解選拔詳情，收到正面信
息。由於這次是首次在香港進行選拔，難以估計最
終報名人數。他提醒參選人必須透過大學或機構提
交報名，以便局方了解參選人的專業範疇，而合適
的參選者要接受健康測試，最後適當人選將提交國
家選拔。

港可在太空物料分析等加強發展
葉成輝在接受電視節目訪問時表示，院內對選拔載

荷專家反應熱烈，已有十多名電子工程及機械工程等
專家表示有興趣報名，又表示香港在航天方面的研究

不及國家，但是可以在人工智能、無人機數據及太空
物料分析方面加強發展，未來亦可與大灣區其他城市
合作發展航天科技。

香港文匯報訊（記者 張弦）香港各行各業人才流失的現象
愈發嚴重。有組織的一項調查發現，近七成受訪市民同意本港
出現人才和勞工短缺問題，四成半受訪者認為有關問題會對香
港經濟發展造成嚴重負面影響，更有逾半受訪者認為香港對人
才的吸引力遜於新加坡，原因之一是香港與內地和海外仍未恢
復免檢疫通關。該組織建議透過政策改善香港的教育和居住環
境，及善用到內地升學的港生，以補充「人才庫」。
青年新世界聯同內地港生組織星學匯於9月至10月訪問
730名18歲以上香港市民，結果顯示，近七成受訪市民傾向
認同香港出現人才及勞工短缺，四成半人認為人才及勞工短
缺問題對香港經濟發展有好大負面影響。

逾半人認為港人才政策吸引力不及星洲
結果又發現，逾五成受訪者認為香港人才政策的吸引力比
不上新加坡，根據年齡組別交叉分析，分別有逾五成18歲
至29歲受訪市民，以及逾七成30歲至39歲受訪市民認為新
加坡較香港具有吸引力，反映年輕港人對香港與新加坡人才
競爭持悲觀態度。
青年新世界義務總幹事陳嘉敏表示，該會早前研究香港與
新加坡的競爭差別，發現香港最大的優勢在於與內地相連，
有不少經濟和其他行業的發展機遇，惟該優勢在目前還沒有
恢復正常通關的情況下被削弱，而香港仍未完全「復常」，
不少國際性活動及會議受入境檢疫措施所限，「市民看到可
能認為新加坡吸引力似乎比香港大，或新加坡的復常速度比
香港快。」
星學匯會長林展鵬建議特區政府正視及重視因移居造成的
人才及勞工短缺問題，透過實際政策改善本地教育和居住環
境，紓緩人才流失情況，又建議政府善用內地升學的港生人
才，推出更多資助和獎學金計劃，鼓勵內地港生回流香港，
並建議善用香港院校在大灣區辦學的優勢，及加強與內地的
專業資格互認，以吸引更多內地生來港發展。

議員倡由司長級官員領導吸引專才政策
新民黨立法會議員黎棟國昨日在接受電台訪問時亦指，香
港的入境政策不比其他地區差，但要加強宣傳。他建議特區
政府考慮由司長級官員領導吸引專才的政策，而要留住人
才，就需要讓他們可以發揮專長及有成就感，故香港所發展
的產業要有吸引力，特區政府亦需要全方位及貼身地提供配
合政策。
經民聯立法會議員林健鋒在同一節目上指出，他已經向行
政長官李家超提出「搶人才」及正常通關等建議，以維持香
港國際金融中心地位。要吸引專才及人才，無論是簽證/
註、稅務優惠、房屋及教育政策等都應該有配套工作，衣食
住行要有照顧，令到人才落地生根。
他相信特首李家超會認真聽取外界意見，重拳出擊，又期
望政府提出的「搶人」招數具競爭力，而非僅跟隨其他地區
政府的做法。
立法會科技創新界議員邱達根指出，香港科技界未來10
年缺乏10萬名人才，目前科技界由基層至高層也人才短
缺。他認為，特區政府在吸引境外人才的同時，也應着眼於
本地人口問題，因為香港出生率低已對人口結構造來影響，
特區政府應該鼓勵夫婦生育，在這方面不同地區政府都有提
供補貼等政策措施。

香港文匯報訊（記者 張帥 北京報道）
2022年第三季度兩岸及港澳消費者信心指數
結果10月8日公布。香港消費者信心整體指
數錄得64.2，較上一季度顯著上升10.5%，
與去年同期相比亦上升3.7%。不過，三季度
香港消費者各項分指數仍均在75分以下，顯
示港人對經濟發展、物價、就業狀況等仍欠
信心。
兩岸及港澳消費者信心指數調查和編製由

首都經貿大學、中央財經大學、香港城市大
學、澳門科技大學和台灣輔仁大學共同完
成。指數評分範圍為0至200，小於100表示

「信心不足」，大於100表示「有信心」。
香港城市大學以計算機隨機抽樣、電話訪問
的形式，共訪問1,001位年滿18歲並在本地
常住的香港居民。
在6個消費者信心指數中，香港第三季度
有四個分指數均有所提升，其中對經濟發展
方面的信心分指數為73.9，與上一季相比亦
大幅上升25%；對物價狀況的信心分指數為
62.7，與上一季度相比大幅上升21.5%；對
就業狀況的信心分指數錄得70.9，與上一季
度相比顯著上升15.1%；對生活消費狀況方
面的信心分指數為73.7，與上一季度相比上

升7%。
港人在第三季度對購買房屋的信心分指數

為 52.5，較上一季度相比則小幅下跌
0.2%；對投資股票信心分指數，僅錄得
51.9，較上一季下跌5.6%，成為信心最低的
分指數。
兩岸及港澳消費者信心指數其它調查結果

顯示，今年第三季度，內地消費者信心總指
數錄得100.2，處於樂觀區間，但環比下降
2.5；澳門消費者信心總指數錄得68.87，較
上季下跌6.31%；台灣消費者信心總指數錄
得87.9，最擔憂物價水平。

香港文匯報訊（記者 康敬）香港山東社
團總會聯合本港多個團體機構昨日在銅鑼灣
街坊福利促進會舉辦「泰山關愛行動之大灣
區社區醫療健康服務『公益義診進社區』啟
動禮」暨銅鑼灣社區義診專場。現場有數位
中西醫、脊醫、藥劑師為近二百位市民義
診，同時提供測血糖、量血壓的服務。有參
與義診的市民表示，面對香港人口老齡化和
公立醫院排隊時間長的現狀，市民很需要義
診服務，希望此類活動能加大宣傳，如在社
區中心設置報名點，方便更多有需要的市民
參加。
張女士與丈夫昨日一起來看西醫，「醫生

很仔細地回答我們的諮詢，也交代了一些日
常飲食、生活習慣方面的注意事項。」她認
為，這些活動對市民是有益的，特別是對於
基層市民，又希望義診活動可以加強宣傳，
讓更多長者或其他弱勢社群都能參加，如在

社區中心設置報名點、安排車輛接送行動不
便的長者等。
脊醫看診的人群中有不少長者，73歲的陳

女士是第一次看義診。她一直腰痛得厲害，
很開心在家附近就有義診活動，以後也想繼
續參加，又希望社區舉辦更多類似活動，為
長者看醫生提供方便。
現場看中醫的市民亦絡繹不絕。「平常看

中醫的費用不低，雖然有醫療券，但基層長
者、市民也難以負擔起持續看中醫的費
用。」董女士希望有更多醫生參加義診活
動，多作貢獻，關愛更多有需要的人。
是次活動由香港山東社團總會、泰山學子

基金主辦，香港執業脊醫協會、香港藥學
會、大灣區社區醫療健康服務協會、健康連
線、香港能仁專上學院等團體機構協辦，得
到中聯辦協調部和社聯部支持舉辦。
香港山東社團總會會長朱新勝在啟動禮上

致辭時表示，總會發起的「泰山關愛行動」
主要是關注民生、服務社群，是次義診活動
由多方攜手共同提升地區基層服務水平，未
來「泰山關愛行動」和義診專場亦將在全港
各區陸續舉行。

香港文匯報訊（記者子京）潮晉會昨日舉辦「大灣區青年創業就業座談
會」，邀請四位熟悉內地創科產業、金融風險投資產業、零售業等行業、
富國際視野的年輕創業家透過線下（香港）和線上（澳門、深圳）形式與
三地18個團體200多名青年分享他們在不同行業的發展潛力和創業經驗，
以及如何面對嶄新環境的新挑戰。
這是疫情以來，香港潮籍青年團體中規模最大的座談會。財政司司長陳

茂波透過視像錄影在座談會上，鼓勵青年到大灣區發展，努力開拓新的人
生篇章。
民政及青年事務局副局長梁宏正致辭時指出，特區政府一直致力推動香

港青年在大灣區就業、創業及就學，持續優化及擴展各項青年實習和交流
計劃，協助青年人擴闊視野，並認識香港以外的工作環境及職場文化，去
年推出的「大灣區青年就業計劃」，鼓勵在香港及大灣區有業務的企業聘
請本地大學畢業生並派駐到大灣區內地城市工作，計劃反應熱烈。
出席分享的4位年輕創業家包括：Mindworks Capital創始合夥人張瑞
祺，L`Oreal歐萊雅集團市場銷售經理邱欣怡，Ground Zero Labs創辦
人、前Google產品總監錢禾洲和Fashion Star Limited創始人李仲怡。

潮晉會座談灣區青年創業就業
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港消費者信心指數顯著上升10.5%

團體辦社區義診 近二百市民排隊

香港文匯報訊 立法會議員管浩鳴、陳學鋒位於
石排灣邨的地區辦事處昨日開幕。在開幕禮後，他
們聯同律政司副司長張國鈞等探訪獨居長者、雙居
長者。
在探訪期間，有長者向他們反映近年牙齒經常出

現損壞，雖然輪候政府牙科診所的時間很長，但私
家牙醫的收費昂貴，故只能忍着痛繼續耐心排隊。
陳學鋒期望政府提供更多的「睇牙、補牙」服務，
解決長者「一咬一驚心」的苦況。
管浩鳴在辦事處開幕禮上表示，石排灣邨人口接

近1.5萬人，約25%是65歲或以上長者。未來人口
老化將愈趨嚴重，全港都需要不斷優化安老事務。
他今次和陳學鋒合作，就是希望充分利用雙方的專
長，在前線為巿民切實排解民生憂難。
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◆◆孫東表示孫東表示，，載荷專家選拔反應熱烈載荷專家選拔反應熱烈，，期望最少有期望最少有11人入圍人入圍。。圖為特區政圖為特區政
府就中央政府宣布首次開放在香港選拔載荷專家會見傳媒府就中央政府宣布首次開放在香港選拔載荷專家會見傳媒。。 資料圖片資料圖片

◆「青年新世界」聯同「星學匯」的調查指近七成受訪市民傾向認同香港
出現人才及勞工短缺。 香港文匯報記者 攝

◆銅鑼灣社區義診專場昨日在銅鑼灣街坊福
利促進會舉辦，約二百位市民參加。

香港文匯報記者 攝

◆管浩鳴、陳學鋒位於石排灣邨的地區辦事處昨日
開幕，並聯同律政司副司長張國鈞等探訪獨居長
者、雙居長者。

◆潮晉會昨
日舉辦「大
灣區青年創
業就業座談
會」，200
多人出席。
團體供圖


